
Навстречу XXIII съезду КПСС

С повышенными требованиями
Незадолго до нового года ком 

мунисты экономического факульте
та обсуждали, как выполняет кол
лектив решения сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС. Они проявили 
большую заинтересованность в об
щих делах, остро критиковали не
достатки, вносили конкретные 
предложения. Каждый чувствовал 
свою обязанность не только пропа
гандировать, но и активно претво
рять в жизнь решения сентябрь
ского Пленума ЦК КПСС. Неотъ
емлемым элементом работы стано
вится, в частности, участие в ши
роких экономических эксперимен
тах. в разработке мероприятий по 
внедрению новой системы плани
рования и материального стимули
рования.

Сейчас, готовясь к XXIII съезду 
КПСС, партийные организации 
подводят итоги работы. На всех 
кафедрах факультета и в лабора
тории научной организации труда 
прошли собрания, на которых об
суждены и приняты обязательства 
к XXIII съезду КПСС и 50-летию 
Советской власти. Принятие этих 
обязательств вылилось в серьез
ный разговор о нашей работе, ее 
недостатках и задачах.

Большое место в обязательствах 
занимают вопросы совершенство
вания учебно-методической рабо
ты: повышение теоретического
уровня учебных занятий, внедре
ние системы программированного 
обучения, использование новых 
наглядных пособий, технических 
средств преподавания, проведение 
совместных с работниками пред
приятий семинарских занятий и 
теоретических конференций, орга
низация выставок, экскурсий и т. д.

Факультет будет продолжать 
развивать связи с предприятиями 
на основе хозяйственных догово
ров и договоров о шефстве и со
трудничестве.

Преподаватели факультета толь
ко по материалам сентябрьского* 
Пленума ЦК КПСС прочитали бо
лее 300 лекций. Уже несколько 
лет успешно работают трехгодич- 
11 ый народный университет эконо 
мических знаний, школа мастеров, 
школа сельских экономистов, со
здана школа НОТ. Большая рабо
та ведеіся по совершенствованию 
планирования и осуществлению 
НОТ. выявлению резервов роста

производительности труда в про
мышленности и сельском хозяй
стве. Партийная организация на
мерена и дальше развивать эту ра
боту, бороться за повышение ее 
экономической эффективности.

Большое внимание в обязатель
ствах факультета уделяется повы
шению квалификации наших науч
ных и педагогических кадров. Мно
гие преподаватели в 1966 году 
должны завершить работу над кан
дидатскими диссертациями (Б. Г. 
Анимица, И. В. Кемень. П. Н. Пер
мяков, Т. П. Денисова и другие), 
сдать экзамены кандидатского ми
нимума (А. Е. Простакишин, В. А. 
Середа, М. А. Никитина и другие).

В 1966 году должна значительно 
активизироваться научная работа. 
Ряд преподавателей успешно тру
дится над докторскими диссерта
циями (М. А. Мельнов, Л. А. 
Азин, А. П. Корякина и другие). 
Подготовлены к опубликованию 
коллективные монографии по науч
ной организации труда и текуче
сти кадров, а также несколько те
матических сборников. Началась 
подготовка к проведению при фа
культете весной этого года Всесо
юзной научной конференции по 
проблемам НОТ. К этому же вре
мени готовится и научная студен
ческая конференция по актуаль
ным проблемам экономической 
науки.

Инициатива любого коллектива 
складывается из самодеятельность 
каждого работника. Не упустить 
из поля зрения ни одного челове
ка, правильно использовать опыт 
и умение каждого, привлекая к 
выполнению общих дел,— в этом 
видит одну из главных задач парт
организация факультета, идя на
встречу XXIII съезду КПСС.

Г. П. ЧУФАРОВА, 
доцент, секретарь партбюро 
экономического факультета.

ЗИМНЯЯ СЕССИЯ ЕЩЕ РАЗ 
ПОКАЗАЛА, ЧТО НЕУДОВ 
ЛЕТВОРИТЕЛЬНЫЕ ОЦЕН 
КИ, СРЫВЫ НА ЭКЗАМЕ 
ПАХ—РЕЗУЛЬТАТ НЕСИСТЕ
МАТИЧЕСКИХ ЗАНЯТИЙ. В 
НОВОМ СЕМЕСТРЕ ВОПРО 
СЫ САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ РА 
БОТЫ СТУДЕНТОВ ДОЛЖНЫ 
БЫТЬ ПОСТАВЛЕНЫ ВО 
ГЛАВУ УГЛА.

РЕДАКЦИЯ ПРОСИТ ПРЕ
ПОДАВАТЕЛЕЙ И СТУДЕН 
ТОВ ВЫСКАЗАТЬ СВОЕ МНЕ
НИЕ И ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО 
ЭТОМУ ВОПРОСУ НА СТРА 
НИЦАХ НАШЕЙ ГАЗЕТЫ.

Орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, 
месткома п профкома Уральского госуниверситета 
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Ц Т О Б Ы  правильно наладить
* самостоятельную р а б о т у  

лудеігтов, надо четко определить 
роль преподавателя в ее организа
ции. Об этом можно было бы и не 
говорить, если бы не существовало 
мнение, что главная задача препо
давателя- - осуществлять контроль 
.а занятиями студентов, а отсю
да—обязательные вызовы на кон
сультации, обязательное проведе
ние коллоквиумов со всеми студен
тами. Слов нет—контроль нужен. 
Но вряд ли он должен исчерпы
ваться только названными форма
ми.

Поделимся некоторым опытом 
работы с первокурсника ми-истори
ками в этом направлении. Думает 
ся, что при этом надо исходить из 
двух факторов. Во-первых, перво
курсники в подавляющем большин
стве не представляют себе хорошо 
будущей профессии (или поступи
ли лишь бы поступить, или— по 
любви к истории, но без понимания 
истории как науки), во-вторых, 
они не имеют никакого представ' 
ления о методике вузовской само
стоятельной работы.

консультацию. Он сам "ищет препо
давателя.

В первом семестре мне довелось 
вести три , научных студенческих 
кружка по истории древнего мира 
(с заочниками, вечерниками и оч
никами). На регулярно проходив
ших заседаниях (с заочниками, 
естественно, было только два за-

ВОСПИТАНИЕ I 
ИНТЕРЕСА

нятия и между сессиями—встречи 
с отдельными кружковцами) про
водились беседы, вводившие сту
дентов в круг теоретических про
блем, которые впоследствии они 
будут самостоятельно изучать. Им 
рассказали об источниках и мето
дах их использования, об увлека
тельности поиска исторической ис
тины, в который в дальнейшем они 
сами включатся.

У. кружковцев стал пробуждать
ся серьезный интерес к занятиям 
по специальности. Например, ве
черники по своей инициативе при
ходили по субботам (в единствен
ный свободный от обязательных 
занятий вечер!) на заседания

кружка. Заочники выкроили время 
(опять таки по своей инициативе) 
для того, чтобы посетить фонды 
краеведческого музея, где нам бы
ла предоставлена возможность не
однократно возвращаться к тем 
коллекциям, которые вызвали осо
бый интерес.

Поэтому, несмотря на занятость, 
дополнительную работу в круж
ках, все кружковцы успешно сда
ли экзаменационную сессию, а про
цент отличников и получивших по
вышенные оценки значительно вы
ше среднего (это относится и к 
заочникам, и к вечерникам). Осо
бенно следует отметить ответы А. 
Козлова, Л. Зматраковой, а также 
студентов-вечерников JI. Ивашута. 
А. Пискунова.

Мы далеки от мысли, что наш 
опыт— универсальный или единст
венный. Задача заметки—показать, 
что интерес к избранной профес- 
сии-*-один из основных стимулов 
самостоятельной работы. А какие 
формы для его выработки будуг 
избраны, должен определять пре
подаватель, ведущий профилирую
щие дисциплины.

Е. Г. СУРОВ, 
доцент кафедры всеобщей 

истории.
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титься о воспитании глубокого ин
тереса к будущей профессии. Ког
да этот интерес появится у сту
дента—его не надо вызывать на

О РОДНОМ КРАЕ
Р о л ь  краѳведческ.іх материалов 

15 лекционной пропагандистской 
работе на местах особенно возрос
ла в связи с подготовкой к 50-ле- 
таю Советской власти. Краеведче
с к а я  общественность областй, в 
іо і числе и научные работники 
нашего университета, уже в мае 
прошлого года наметила конкрет
ным план, который был утвержден 
особым решением облисполкома.

Ко времени открытия XXI11 
съезда КПСС приурочивается за
вершение ряда мероприятий. Крае
ведческий- семинар, состоявшийся 
11—12 февраля, как бы подвел 
итог начатой работе. Сеіминар был 
организован областным советом
краеведения и отделением общест
ва «Знание». В работе семинара 
участвовали руководители мест
ных советов краеведения, лекторы- 
общественники. Активное участие 
приняли преподаватели УрГУ.

Доцент В. П. Кругл я шов а ин
формировала о ходе работы по со
зданию сборника «Фольклор обла
сти за 50 лет». Преподаватель 
Е. Г. Анимица рассказал об итогах 
работы по составлению экономико- 
географических характеристик го
родов области. Профессор Б. П. 
Колесников представил план со
здания иллюстрированного - юби
лейного издания /«Природа Сверд
ловской области». И. о. доцента 
А. Г. Козлов выступил по вопросу 
об организационно-методической 
стороне работы по составлению 
«Героической летописи города 
Квердлоівока и области», включаю
щей материалы за время с 1917 го
да.

Обмен мнениями показал, что 
краеведы области к открытию 
XXIII съезда партии выполняют 
с в о й ,  план «полезных дел». Отрад- 
ни также отметить, что среди крае
ведов-активистов на местах все ча
ще упоминаются имена выпускни
ков УрГУ. К. ГРИГОРЬЕВ.

ВЧЕРА в Свердловск вернулся 
наш университетский студен- 

Ман-ездившии наческии отряд, 
гышлак.

Строители дороги Манат—Шев
ченко—Узень очень тепло прини
мали гостей, с большим интересом 
слушали их лекции и концерты, 
награждали щедрыми аплодисмен
тами.

Р. ИВАНОВ.

УЧЕНЫЙ совет исторического 
факультета внес коррективы 

в порядок проведения педагогиче
ской практики. В связи с тем, что 
новым учебным планом не преду
смотрена ознакомительная практи
ка, студенты испытывали трудно
сти в период стажировки. Решено 
ввести при завершении чтения кур
са методики преподавания истории 
месячную ознакомительную прак
тику. Она включает знакомство со 
школоведением, работой классного 
руководителя, пионерского и ком
сомольского работника.

А. Ф. ФУНТОВ, 
старший преподаватель 

кафедры истории СССР.

АССИСТЕНТЫ  В . Н. Казанце- 
**  ва и J1. Б. Кругляшѳв при

няли участие в работе семинара 
кафедр педагогики и психологии 
вузов Урала, Сибири и Дальнего 
Востока.

На семинаре обсуждались акту
альные проблемы научно-педагоги
ческих исследований и вопросы 
методика вузовской работы.

JI. БОРИСОВ.

ФАКУЛЬТЕТСКИЙ клуб жур
налистов пригласил на встре

чу с будущими газетчиками глав
ного редактора журнала «Урал» 
Г. К. Краснова. Студентам 'инте
ресно было узнать о творческих 
планах редакции, о новых именах 
в уральской литературе. Г. К. 
Краснов говорил также о разви
тии жанра рассказа и литератур
но-критической уысли в 60-е годы.

В. СБИТНЕВ.

U i В ДАВНО прошло первое со- 
* * брание аспирантов приема 
1965 года. Заведующая аспиранту
рой А. В. Харитонова познакоми
ла новичков с положением об ас
пирантуре, с их задачами, права
ми tr обязанностями.

D  ЗДАНИИ гуманитарных фа- 
"  культетов УрГУ экспонируется 

фотовыставка «Юность земли 
Уральской». Это лучшие снимки, 
отобранные в ходе фотоконкурса, 
проведенного ГК ВЛКСМ, обко
мом профсоюзов работников выс
шей школы и Свердловским фото
клубом.

Среди авторов представленных 
работ есть и члены нашего кол
лектива—А. Колотыгина и Е. Би
рюков.

Выставка вызвала большой ин
терес, в книге отзывов уже много

ПАЮС ПЯТЬ ПРОЦЕНТОВ
Еще задолго- до зимней сессии 

деканат, преподаватели, учебная 
комиссия немало приложили yew 
лий, чтобы студенты физфака по
дошли к экзаменам хорошо подго
товленными. Было проведено не
сколько производственных сове
щаний со студентами. В них уча
ствовали прикрепленные препода
ватели, представители деканата. 
Учебная комиссия факультета об
суждала вопросы ликвидации ака
демической задолженности, посе
щаемости занятий. На ее заседа
ния приглашались старосты групп, 
студенты, пропускающие лекции. 
Она рассматривала и утверждала' 
расписания занятий, зачетов, экза
менов, учитывая пожелания сту
дентов и преподавателей. И хотя 
комиссия не всегда к,работала ак
тивно, она оказала деканату по
мощь в организации учебных заня
тий, в улучшении посещаемости и 
успеваемости на факультете. Посе
щаемость учебных занятий намно
го улучшилась. А успеваемость на 
факультете возросла *(по сравне
нию с зимней сессией прошлого 
года) в среднем на о процентов.

Особенно хорошо сдали экзаме
ны студенты III  и IV  курсов. В

хороших записей.
В. ДЫХАНОВСКИЙ.
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ВСЕГДА чисто, уютно 
в аудиториях и ла

бораториях кафедры фи
зиологии человека и жи
вотных. Хозяйка этих 
комнат — старший лабо
рант Зоя Георгиевна/Вер
шинина —не терпит не- 

•ряшлнвости и вместе со 
своими помощниками по
стоянно наводит чистоту 
и порядок.

Зоя Георгиевна окон
чила биофак УрГУ, спе
циализировалась по ка
федре, на которой сейчас 
работает. Поэтому она 
всегда успешно обеспе
чивает подготовку лабо
раторных занятий, и лек 
ционных курсов по раз
личным разделам, физио
логии и анатомии челове
ка, гистологии, цитоло
гии и другим.

3. Г. Вершинину знаю г 
и как активную общест
венницу: она была членом местко
ма, старшим агитатором биофака. 
Много времени уделяла она и уче
бе в вечернем университете марк
сизма-ленинизма, а сейчас готовит
ся к сдаче экзаменов кандидат

ского миниМу,Ма.
На снимке: 3. Г. Вершинина за 

подготовкой лабораторных заня
тий.

Фото Е БИРЮКОВА.

группах Ф-4м, Ф-4те, Ф-Зм (старо
сты Н. Дмитриева, Т. Гусева, Г. 
-Лисицина) нет ни одной неудов
летворительной оценки.

Значительно хуже результаты 
на I и II курсах. Особенно низка 
успеваемость у группы астрономов 
I курса: из 26 человек 16 имеют
«двойки». Видимо, кафедре астро
номии, следует обратить серьезное 
внимание на самостоятельные за
нятия студентов этой группы. *

Много поработала с первокурс
никами кафедра общей физики (за
ведующий—доцент Ф. Н. Дунаев). 
Проводились коллоквиумы, кон
сультации, работал физический 
кружок. Все это сказалось ни ито
гах экзамена: больше половины
студентов показали отличные и 
хорошие знания физики и только 
7 человек из 128 получили «неуды».

Слабая подготовка студентов I 
курса по математическому анали
зу, очевидно, в известной степени- 
следствие того, что читающий пер
вый год лекции старший научный 

* сотрудник Свердловского отделе
ния математического института 
JI. В. Тайков проводил мало кон
сультаций, коллоквиумов, допу
скал ряд методических ошибок.

Значительно улучшилась успе
ваемость на I l f  курсе. Студенты 
успешнее, чем в прошлые годы 
сдали экзамен по уравнениям ма
тематической физики. Это итог то
го, что деканат провел совещание 
с преподавателями, ведущими эті, 
дисциплину, и по решению Учено
го совета на этот курс было увели
чено число часов.

Несмотря на высокую успевае
мость студентов IV  курса в целом, 
доцент В. И. Черепанов отмечает 
их слабую подготовку по кванто
вой механике. Причина—в том, что 
не было упражнений по этому 
предмету в последнем семестре, а 
кроме того, напрасно ликвидирован 
экзамен в весеннюю сессию.

В. М. КАЛИНИН, 
заместитель декана 

физического факультета.



ЗВЕЗДОЧЕТЫ ЗАГЛЯДЫВАЮТ В КОСМОС ] Г оризонты
VWWWVAAA науки

ДЕНЬ «НЕРАБОЧЕГО НЕБА»
В жизни человечества, да и от

дельного человека бывают такие 
моменты, когда под влиянием но
вых фактов, событий, дел прошед
шее становится более понятным, 
значительным, образным. Именно 
такое чувство я испытал, когда 
под впечатлением нового космиче
ского достижения («Луна-9»—на 
Луне!) снова перебирал в памяти 
дега-.іЛ поездки в загородную аст
рономическую обсер в а т о р и ю 
Уральского университета.

Я мечтал об этой поездке. Хоте
лось самому в телескоп посмотреть 
на далекие звезды. Это стремление 
особенно обострялось, когда я был 
в горах. Кавказ, Тянь-Шань... Там 
звезды кажутся особенно яркими,
.крупными, близкими. Здесь же, на 
Урале, они какие-то другие. Осо
бенно сейчас, зимой. Да и небо в 
последнее время затянуло. «Нера
бочее», как мне сказали на кафед
ре астрономии УрГУ, где я пред
варительно консультировался о 
поездке.

Все же поехал, надеясь на луч
шее. Сразу почувствовал местную 
экзотику: в Свердловске было око
ло 20 градусов мороза, а здесь бо
лее 30.

Но работа идет нормально: де
журят у приборов, ведут обработ
ку собранных материалов, а кто- 
то что-то строит, кто-то поливает 
горку для малышей. Все заняты 
делом.

Меня заинтересовало, почему 
именно это место выбрали для за
городной обсерватории. Мне рас
сказали. В 1961 году для наблю
дения за солнечным затмением в 
этот район приехала группа со
трудников и студентов кафедры 
астрономии УрГУ. И заметили, 
что прозрачность неба в этом рай
оне— отличная, лучшая для Урала.
Этот факт и сыграл решающею 
роль.

СТАРОЖИЛАМ... ЧЕТЫРЕ ГОДА
Теперь , здесь целый городок 

звездочетов. Он, конечно, не срав
ним с Сибирским академгородком, 
но уже внушителен. Около десят
ка павильонов с оборудованием, 
лабораторный, жилой корпуса.
Многие здесь живут уже семьями.
Места много, вода есть, недавно 
провели и газ. Лес, чистый воздух, 
лыжи, книги, телевизор, любимая 
работа—что еще надо? А летом— 
это вообще райское место: обилие 
грибов, ягод, всякие зверушки.
Зайцы,  говорят,  бегают прямо ч п  
территории городка.  Забор для них 
не помеха.  Да и забор-то оригина
л е н —два ряда яблонь.  Сами с ади
ли.

В городке уже есть своя старо 
жилы. Среди них те, кто был здесь 
в тот памятный, 1961-й год. Это 
К. А. Бархатова, супруги Кирил- - 
ловы, Барковы, Зинины, Ченцовы,
Ольга Пыльская и другие. Многое
4:

Сплошь и рядом при
ходится наблюдать в чи
тальном зале № 2 такую 
картину. Просит студент 
какую-либо книгу, брошюру и слышит в ответ: 
«Нет ее на полке—выдана». Не хватает здесь 
учебников по научному коммунизму, «Краткого 
очерка истории философии», произведений фило
софов, текстов по древнерусской литературе. Ча
сто спрашивают в этом зале студенты-экономисты 
брошюру А. И. Китова «Электронные вычислитель
ные машины», книгу «Финансы и кредит СССР» 
под редакцией В. В. Лаврова, нарасхват «Лекции 
по марксистско-ленинской эстетике» М. С. Кагана. 
Но сотрудники «читалки» не могут удовлетворить 
их просьбы: эти и другие книги здесь насчитыва
ются... только в одном экземпляре.

А в библиотеке той же брошюры А. И. Китова 
числится 22 экземпляра, но большинство из них 
можно получить лишь по абонементу. По прави
лам библиотеки основная масса книг должна на
ходиться и выдаваться -именно на абонементе. Ну, 
а если «нарушить» это правило, и, исходя из удоб
ства студентов, отдавать в читальный зал гумани
тарных факультетов больше экземпляров? Ведь 
ими тогда бы могли пользоваться не единицы, а 
десятки студентов, сразу возросла бы «оборачи
ваемость» этих книг.

Бывают и такие случаи. Лежат рядом два 
учебника, например, по латинскому языку. Один— 
в руки взять нельзя: -весь порвался,-' а другой- 
новенький. Почему? Преподаватели ведут занятия 
только по учебнику А. Н. Попова и П. М. Шендя- 
пина (так, видимо, им удобнее). А можно ли ка
ким-либо группам заниматься по учебнику С. Кон-

онн сделали своими руками, вло 
жили свои силы, знания, опыт. Не
легко пришлось. И теперь еще не 
все трудности позади. Но и их 
преодолеют.

Люди здесь замечательные.
Главный шеф—К. А. Бархатова, 

доцент кафедры астрономии, сча
стливо совмещает • талант ученого 
и способности организатора, от
зывчивость к людям й нетерпи
мость к недостаткам.

Володя Зинин, Рудольф Михай
лов, Леня Кириллов много усилий 
приложили при строительстве об
серватории. Их руками были про
верены все приборы, говорят, что 
и каждый камешек.

Можно много рассказывать о 
каждом из жителей этого городка, 
об их увлечениях, досуге. Всю они 
молоды, многие кончали наш 
университет. Все любят спорт, лю
бят читать фантастику, смотреть 
мультфильмы и слушать стихи. Со
чинили даже свой гимн, астроно
мов. Очень гостеприимны. Есть тра
диция—по очереди кормить гостей. 
Многие здесь занимаются фото
графией, конечно, космической, л  
стены всех лабораторий украшены 
оригинальными эстампами—Галак
тиками, созвездиями и прочими 
вариациями на звездные темы. 
Кое-кто собирает открытки Андрея 
Соколова (космические фантазии). 
Есть и очень оригинальные увлече
ния. Ольга Пыльская, физик, увле
кается подводным плаванием и 
каждое воскресенье ездит трени
роваться в Свердловск, готовится 
к поездке на Тихий океан, где она 
уже была один раз. Юля Токаре
ва занималась альпинизмом и те
перь мечтает о высоких вершинах, 
не чета местным.

А детей здесь любят все. Пока 
их четверо: Марина Ченцова. Ва-
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дик Котов, Саня Зинин, Лена Ки
риллова. Очень забавные. Главная 
няня — бабушка Вадика. Она лю
бит рассказывать истории из enq- 
ей богатой событиями жизни. Две 
из них, из жизни советского севера 
в 30-е .годы, довелось услышать й 
мне.

Одним словом, хорошие люди, 
замечательные. Ну, а главное — 
беззаветно отдающие себя служе
нию науке, уже много знающие, 
уже умеющие предвидеть.

ДЕЛО-ГЛАВНОЕ
Объем работ здесь довольно об

ширен. Уже существуют цак само
стоятельные — отделы звездной 
астрономии, астрофизики, физики 
Солнца, астрометрии. Интересно, 
что все эти отрасли небесной 
астрономии оказываются тесно 
связанными с практическими за
просами современного общества.

В области звездной астрономии 
и астрофизики работает коллектив 
молодых астрономов: В. Б. Зинин, 
В. А. Кузьмина и другие. Среди 
них астрофизик Е. Л. Ченцов—вы
пускник физического факультета 
УрГУ. Длительное время он рабо
тал в Крымской * астрофизической 
обсерватории. Занимается физиче
ским и химическим строением 
шезд-свер хгига нтов посредством 
изучения спектров и блеска звезд.

Е. Чеицов уже опубликовал 
часть научных материалов, близит
ся к завершению его работа над 
кандидатской диссертацией. У не
го есть богатый опыт, и он им 
охотно делится с коллегами, часто 
читает лекции, консультирует. \

ТЕЛЕСКОП НА 11 РАВЛЕН 
НА СОЛНЦЕ

Для исследований в области зве
здной астрономии сейчас установ
лен зеркальный телескоп. Слож
ная электронная система позволя
ет вести автоматическое наблюде-

ние и наведение прибора по задан 
иьрм координатам на нужную звез
ду. Регистрация наблюдений мо
жет быть визуальной и фотометри
ческой,’ с фиксированием -на фото
пластинках. Новый телескоп по
зволит вести наблюдение и фото
электрическим способом. Даже 
очень слабые сигналы с далеких 
звезд можно будет зафиксировать 
с помощью предварительного уси
ления в фотоумножителях. Увели
чится и точность измерений, и ско
рость обработки материалов.

Физикой іСолнца занимаются 
Леонид Кириллов, Виталий Бар
ков, Маша Штейнберг. «Солнеч
ное» хозяйство—в самом большом 
павильоне городка. Белый снару
жи, внутри он напоминает один из 
проектов архитектуры «модерн». 
Абсолютно черные стены, паркет
ный пол, постоянная температура, 
абсолютная чистота—этого требу
ет точность эксперимента. Основ
ное оружие—солнечный телескоп- 
один из крупнейших в Союзе. С 
его помощью за один день можно 
получить столько информации из 
космоса, что обрабатывать ее при
дется целый год. Основные работы 
ведутся но программе Междуна
родного года спокойного Солнца.

Астрометрия. Отдел службы вре
мени. Оказывается, самые точные 
эталоны времени нужно периоди
чески сверять по параметрам звезд. 
В ведении инженера Р. 11. Михай
лова находятся и точнейшие квар
цевые часы, необходимые для ис
следования космоса, определения 
координат звезд и искусственных 
объектов.

ДЛЯ БУДУЩИХ ОТКРЫТИЯ

скает 20 специалистов. Многие 
из них проходят Здесь практику, 
делают курсовые и дипломные ра
боты.

Мне удалось поговорить с Люд
милой Калашниковой, студенткой- 
дипломницей. Она уже выбрала се
бе тему «Спектрофотометрпя звезд- 
сверхгигантов». Люду тоже счита 
ют старожилом, она была здесь 
даже в том, 1*961 году, когда ро
дилась идея организации обсерва
тории.

Астрономии она предана с дет 
ства. Это и привело ее сюда. Хо 
чет сделать очень многое. А по
ка—учится, мечтает. Хочет, чтобы 
дипломная работа была наполне
на чувствами, образами, чтобы она 
звучала, как стихи. Может часами 
рассказывать. О товарищах, о ин
тересных встречах, местах — она 
много путешествовала.

За беседой незаметно наступила 
полночь. Но оказывается здесь это 
самое рабочее время. Часов до 
трех читают, спорят, а на дежур
ство, к приборам, ходят всю ночь. 
«Лунатиір». Это, наверное, уже в 
крови.

В эту ночь и мне удалось загля
нуть в бесконечность космоса. Ви
дел двигающиеся яркие точки спут 
ников, рассматривал кратеры на 
Луне, считал спутники Юпитера, 
смотрел на далекие созвездия. Зре
лище — незабываемое. Впечатле
ние---тоже.

Е. БИРЮКОВ.

На снимках: (вверху)—В. Зинин 
за рабочим столом; (слева)—лири
ческая минута; (справа)—Вадик с 
мамой идут на наблюдения.

Фото автора.

Кроме научных исследований 
сотрудники обсерватории ведут 
большую работу по обучению с т у - . 
д ей t o o .  Кафедра ежегодно выпу-
ЧАЛ̂АУѴ̂ЭѴЛУЧЛАААААЛ/̂ учг̂ ѵХЛЛА/ХАЛ̂ЧАЛАЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛЛАЛЛЛЛЛЛАЛЛА/Ѵ

СПАРТАКИАДА -ЗДОРОВЬЯ

Жгучая проблема дратьева? Разумеется. Но 
беда в том, что препо
даватели не заглядывают 
в фонды библиотеки, на 

полки читального зала, не знают, какой литера
турой они располагают, сколько ее.

Большая вина в том, что не всегда можно во
время взять в читальном зале нужную книгу, па
дает и на самих студентов, вернее, на некоторых 
из них. В конце прошлого учебного года наши 
студенты (преимущественно заочники) не сдали в 
библиотеку более двух тысяч наиболее ценных, 
«ходовых» книг, учебников. Особенно «отличи
лись» экономисты, историки и журналисты.

Не вовремя возвращают книги и в читальный 
зал. Долго не сдавали в дни сессии и после «ее 
книги В. Кайзер, JI. Киекбаев, JI. Андрианов (ист
фак), Г. Смирнова, Н. Наумова, Т. Логинова (эко- 
номфак). А студент-историк И. Фрид, обманув со
трудников читального зала, «умудрился», не счи
таясь с интересами товарищей, взять, один и тот 
же учебник на зачетную книжку и на студенче
ский билет и долго не возвращал их. Так же нече
стно поступила и И. Черкасова (филфак).

Чаще других нарушают правила читального за
ла студенты экономического факультета. Недоб
рым словом вспоминают здесь Л. Тетенок, Н. 
Ибрагимову, М. Кылосова, Н. Улыбину.

Читальный зал—первый помощник студентов в 
их самостоятельных занятиях. Четкая, хорошая 
его работа нужна всему коллективу университета. 
И разрешить эту жгучую проблему можно только 
совместными действиями.

В. зюськин.

9 февраля состоялась первая в 
этом году товарищеская встреча 
волейбольных команд преподава
телей и сотрудников УрГУ и гор
ного института. Наши спортсмены 
одержали победу. Особенно отли
чились в этом матче декан химфа
ка В. М. Жуковский и его заме
ститель Е. В. Ткаченко.

Так наши спортсмены-препода
ватели включились в спартакиаду 
здоровья 1966 года, которую про
водят облсовет ДСО «Буревест
ник» и обком профсоюза высшей 
школы.

Поддерживая инициативу препо
давателей и сотрудников, стремя
щихся достигнуть лучших, чем в 
прошлом году (II место) успехов 
в спартакиаде здоровья, а также, 
чтобы улучшить постановку оздо
ровительной работы, спортклуб и 
кафедра физического воспитания 
УрГУ решили три раза в неделю 
(во вторник, четверг и субботу с 
10 до 12 часов дня) предоставить 
возможность тренироваться в спор
тивном зале всем желающим пре
подавателям и сотрудникам.

Будут организованы, тренировки 
по волейболу, баскетболу и на
стольному теннису. В эта же дни и 
часы, а также по воскресеньям, на 
прокатной базе университета, в 
ЦИК и О можно получить лыжи. 
Местный комитет УрГУ приобрел

достаточно лыжного инвентаря, а 
на прокатной базе, расположенной 
в общежитии по ул. Чапаева, 20. 
есть коньки с ботинками. .

Рыболовы смогут померятьси 
силами на соревнованиях по под
ледному лову рыбы, которые бу
дут проведены в марте. А любите
лей шахматных баталий ждет ин
тересный турнир на первенство 
университета (для участия в нем 
нужно записаться у юриста Н. М. 
Полева).

Совет физкультуры преподавате
лей и сотрудников, его председа
тель В. Н. Рыков должны прило
жить максимум усилий, чтобы во
влечь в ряды участников спарта
киады здоровья всех наших препо 
давателей и сотрудников. Общест
венность университета просила и 
просит администрацию универси
тета предоставить дополнительные 
помещения для тренировочных за 
нятий теннисистов и бадминтони
стов, для создания групп здоровья 
сотрудников старшего возраста.

•Все это поможет коллективу уни 
верситета занять достойное призо
вое место в спартакиаде здоровья.

В. Н. ТЕЛЕПНЕВ, 
председатель спортклуба УрГУ.
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